

Visita del profesor Markus Enders

Entre los días 11 y 18 de marzo de 2024, nuestra Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile recibió la visita del profesor Dr. Markus Enders, catedrático de *Christliche Religionsphilosophie* de la Albert-Ludwigs Universität, Freiburg im Breisgau, Alemania. En su vasta trayectoria, el profesor Enders se ha destacado por sus estudios en torno al misticismo renano, especialmente del maestro Eckhart, y por sus contribuciones en el campo de la fenomenología religiosa. Desde 2012 se ha desempeñado, además, como primer presidente de la *Bernhard-Welte-Gesellschaft* y desde abril de 2020, como codirector del Centro de Investigación de Heidelberg de la *Karl-Jaspers-Gesamtausgabe*.

Su visita tuvo lugar en el contexto del proyecto internacional que, desde marzo de 2023, desarrolla un grupo de investigadores del Centro UC de Estudios Interdisciplinarios acerca de Edith Stein (CES). El grupo está constituido por la Dra. Anneliese Meis (responsable) y los doctores Cristián Núñez y Paulina Taboada, además del Mg. Andrés Salas. La investigación, que cuenta con el financiamiento de la *Fritz Thyssen Stiftung*, se titula: "*Der Geist des Menschen und die originäre Erfahrung seiner Zerbrechlichkeit. Eine philosophisch-theologische Grundlegung nach Edith Stein im Dialog mit der medizinischen Anthropologie und der existentiellen Psychologie*". El diálogo entre las disciplinas involucradas intenta responder a la siguiente pregunta: ¿Cuáles son las bases filosóficas teológicas que Edith Stein ofrece en su obra, para pasar de la experiencia originaria de la fragilidad y su relación con el espíritu humano, como no ser, a la experiencia originaria de ser radicalmente sostenida por la presencia eterna del ser eterno?

Durante seis sesiones, los investigadores presentaron sus hallazgos y avances en la dirección de la pregunta metódica, recibiendo los complementos y las observaciones críticas del profesor Enders, en un diálogo que combinó el uso del alemán, el inglés y el español. La

moderación de cada encuentro, como ha sido a lo largo del proyecto, estuvo a cargo de la abogada y teóloga Eliana Martínez, miembro también del Centro.

En la primera sesión, el académico de nuestra Facultad y director del CES, Dr. Cristián Núñez, presentó una introducción general del proyecto, enfatizando cuatro aspectos fundamentales. En primer lugar, describió la cuestión de la experiencia de la fragilidad en su carácter irreductible y con su relevancia antropológica, así como la dirección del proyecto y su interés por descubrir los aspectos esenciales de la fragilidad. A continuación, ofreció una visión general sobre el estado de la cuestión, destacando la originalidad del presente proyecto, que vincula el tema de la fragilidad al espíritu humano y lo aborda desde una perspectiva ontológica, antes que existencial. Luego, detalló el método de la investigación, fundado en la constatación fáctica de la fragilidad como punto de partida científico del diálogo interdisciplinario y, en el mismo punto, la formulación de la pregunta que dirige la investigación. Por último, sintetizó los aportes al proyecto de cada disciplina involucrada, mostrando el diálogo fructífero entre ellas.

La segunda sesión tuvo lugar el martes 12 por la mañana. En ella, Andrés Salas, psicólogo y doctorando en filosofía, presentó los contenidos de su capítulo II, que tituló, tentativamente, "*Towards a psychology with a soul*". En su interés por transitar hacia una fundamentación filosófica de la psicología, señaló los lineamientos inaugurados por Viktor Frankl, reflejados especialmente en su propuesta de apertura de sentido, como respuesta a la reducción empirista de su disciplina. Destacó también la importancia del pensamiento de Karl Jaspers en esa línea, con su propuesta de filosofía de la existencia.

Por la tarde, en la tercera sesión, la académica Paulina Taboada, médico y doctora en filosofía, presentó su estado de avance del capítulo I, que tituló "Experiencia originaria de la fragilidad humana: aportes desde la Antropología médica". En su exposición recalcó las líneas fundamentales del pensamiento de dos autores: Viktor von Weizäcker, en especial desde su noción de *lo pático* y la comprensión de la enfermedad como experiencia *pática* de interrogación sobre sí

mismo; y Pedro Laín Entralgo, que ofrece una fenomenología de la enfermedad como modo anómalo del vivir personal, acuñando el término *enfermabilidad* como manifestación de la fragilidad constitutiva del ser humano.

El miércoles 13 por la mañana, el profesor Enders dictó, en español, una conferencia ante académicos y estudiantes, titulada “El ideal de un *perfectum opus rationis*. La comprensión de Edith Stein sobre la relación entre filosofía y religión (cristiana), entre el conocimiento natural de la razón y el conocimiento sobrenatural del hombre (cristiano) de la fe”, en la que se propuso mostrar, a partir de tres textos nucleares, la comprensión de la pensadora alemana sobre la relación complementaria entre la fe y la razón, concluyendo que el interés de Stein por la construcción de una filosofía desde la fe la condujo a establecer una dependencia formal y material de la filosofía, así como la afirmación de la verdad de la fe como normativa frente a las verdades de orden racional.

Por la tarde de ese mismo día, tuvo lugar la cuarta sesión del equipo de investigación. En esta ocasión, el profesor Cristián Núñez presentó los contenidos de su capítulo “*The experience of one’s own fragility, an approach from Finite being and eternal being and Thomas Aquinas’ De ente et essentia*”, y mostró las pistas textuales principales que dan cuenta de la influencia y la reinterpretación original que Stein hace del Aquinate en su obra magna, en relación al problema de la fragilidad. Destacó algunos temas relevantes desde el punto de vista teológico, ontológico y antropológico, como el ser de Dios, su analogía con el ser creado, la peculiaridad del ser personal, el binomio acto-potencia y la distinción entre el ser y la esencia.

En la quinta sesión, la Dra. Anneliese Meis expuso los avances del capítulo IV que tituló “*Der Sinn der originären Erfahrung der Zerbrechlichkeit, vom Geist des Menschen getragen als vom Geiste Gottes geschaffen*”. En su estructura distinguió tres momentos: la *originariedad* como punto de partida de la experiencia de la fragilidad, en cuanto sostenida por el espíritu humano, sirviéndose aquí de la alegría como modelo de esencialidad (*Wesenheit*) y explayándose en la vinculación entre la fragilidad y la caducidad como origen óntico de la temporalidad. A continuación, expuso sobre el hecho de que el

espíritu humano, originado en el Espíritu de Dios, aparece en el pensamiento de Stein como soporte de la experiencia originaria de la fragilidad. Por último, entregó algunas luces acerca del sentido de la experiencia originaria de la fragilidad como anclado en el Espíritu de Dios y realizado por el espíritu humano.

En la sexta y última sesión, el 18 de marzo, el Lic. Sebastián Ascencio presentó un esbozo del capítulo conclusivo del proyecto, que provisoriamente se titula "*Synthese der philosophisch-theologischen Grundlagen Edith Steins auf der ursprünglichen Erfahrung der Zerbrechlichkeit im Dialog mit der medizinischen Anthropologie und der existentiellen Psychologie*". Está estructurado en tres secciones, a partir de los aportes de cada investigador: el binomio paradójal ser y no ser, como forma del ser finito; la temporalidad del yo soy, en cuanto caducidad (*Hinfälligkeit*); y la experiencia originaria del ser fragilizado, de parte del espíritu humano.

Para finalizar, el Prof. Enders hizo una evaluación positiva sobre las jornadas y el estado de avance del proyecto, además de entregar también algunas orientaciones para el trabajo de este año.

La visita del académico alemán contribuyó así enormemente al trabajo del equipo de investigadores, aportando a un reforzamiento del diálogo interdisciplinario, a un afinamiento crítico del contenido de cada capítulo y a una provocación a indagar nuevos horizontes en torno al tema siempre acuciante de la fragilidad del espíritu humano.

Sebastián ASCENCIO
Pontificia Universidad Católica de Chile